
3月8日，市妇幼保健院医护人员到漯河日报社举办关爱女性健康专题讲座。
本报记者 刘彩霞

3月5日，市卫健委、市中心血站联合开展了学花艺活动，45名女干部、
女职工参加。 刘 艳

简 讯

慢性阻塞性肺疾病 （简称慢阻
肺）是一种常见的慢性呼吸疾病，主
要是由于吸烟等原因引起气道狭窄或
肺气肿等结构改变，导致呼吸气流受
阻，感到呼吸费力，常伴有咳嗽、咳
痰等不适。人们常说的慢性支气管
炎、肺气肿就属于这个范畴。

据了解，慢阻肺的确切病因不

明，但被认为与肺部对有害气体、有
害颗粒的异常炎症有关。目前，吸烟
是公认的直接致病因素。据估计，有
80%～90%的慢性阻塞性肺疾病的发
病和死亡与吸烟有关系，慢阻肺患者
九成是烟民。

“吸烟会使人的肺功能降低。”市
六院呼吸内科主任孟玉红解释，吸烟

会造成人体气管与支气管的
腺体增生：吸烟初期，呼吸
道会有溃疡炎性反应，所以
常吸烟的人会咳嗽并有多痰
的现象发生；长期吸烟，人
体呼吸道黏膜纤维的消除能
力受阻碍，从而发生急性支
气管炎。随着病情的发展，
患者肺功能逐渐下降，出现

咳嗽、咳痰、活动后呼吸困难、喘憋
等症状。

“对于慢阻肺患者来说，第一要
务就是停止吸烟。”孟玉红表示，慢阻
肺的病程分为稳定期和急性加重期，
如果慢阻肺患者在治疗中感觉病情稳
定就随意停药，极可能导致病情恶
化，出现肺功能急剧下降、症状发作
和急性加重等症状。特别是在急性加
重期，一些患者在出现急症后积极配
合治疗，而当病情进入症状稳定期
后，就放松警惕，治疗时断时续，极
易造成危险甚至危及生命。孟玉红提
醒，慢阻肺患者需要配合医生坚持长
期治疗，同时保持良好的心态和健康
生活方式，才能控制疾病进一步发
展，使呼吸更顺畅。 市六院提供

远离慢阻肺从戒烟开始
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“孩子长不高”是很多家长的心病。专家表示，儿童矮小症须早发现、早
干预。 新华社发

长期腰痛，而且越是长时间静止不动，疼痛越严重。专家提示，这可能不是机
械性的腰肌劳损，而是“脊柱关节炎”，包括强直性脊柱炎，属于风湿免疫类疾
病，以青壮年男性最为多发，极易被误诊漏诊。 新华社发

3月1日，68岁的张大爷到市中医
院脑二科就诊。经询问得知，最近一
年，张大爷经常出现头晕、感视物不
清、言语不清、双下肢无力等症状，时
有跌倒发生，有时还伴有手抖、情绪烦
躁不安等，多次在其他医院住院治疗效
果均不理想。同时，患者有癫痫病史
40余年，一直口服苯妥英钠片治疗。

医生通过对患者进行神经系统阳性
体征相关辅助检查、脑电图检查，均未
见明显异常。颅脑检查显示有陈旧软化
灶，未发现新发病灶；有脑血管动脉硬
化，无重度狭窄。经详细询问得知，患
者担心癫痫再发，便自行增加了苯妥英
钠剂量。医生结合患者病史和临床症
状，诊断患者为苯妥英钠中毒性脑病。

苯妥英钠能阻止脑部病灶发生的异
常电位活动向周围正常脑组织扩散，起
到抗癫痫作用，用药剂量接近中毒剂
量，长期服药极易发生蓄积中毒。苯妥
英钠中毒性脑病的临床症状不典型且多
样化，易导致早期漏诊、误诊，主要表
现为头晕、眼球震颤、步态不稳、共济
失调、肢体麻木、认知功能下降、幻
视、心因性失明、癔症样瘫痪、言语障
碍、精神行为异常等。

医生提醒，
神经系统疾病表
现复杂，临床治
疗需仔细探究病
因；抗癫痫药物
选择要根据发作
类型、癫痫综合
征 、 年 龄 、 性

别、药物副作用、病人的依从性合理选
择；癫痫患者出现相关症状需要到正规
医院就诊，及时更换抗癫痫药物，并进
行对症治疗；病人要定期复查。

市中医院提供

警惕苯妥英钠中毒

■专家链接
王保申，

市中医院主任
中医师，脑病
科 二 病 区 主
任，曾进修于
北京东直门医
院、武汉同济
医院、河南省
人民医院等。
他是市中青年

名中医、市科学技术拔尖人才、省中西
医结合神经内科专业委员会常务委员、
市医学会神经内科专业委员会副主任委
员。他擅长脑梗死、脑出血、头痛、头
晕、癫痫、焦虑抑郁、高血压、帕金森
病、周围神经病等各种神经系统疾病的
诊治，善于运用中医辨证论治方法治疗
各种内科疾病。

■专家链接
孟玉红，

市六院呼吸内
科主任，副主
任医师，现任
市医学会呼吸
内科学会及市
老年病学会委
员，是市呼吸
与危重学科、
老年病学科带

头人之一，曾先后进修于郑州大学一附
院、河南省人民医院。她能熟练掌握电
子支气管镜、有创呼吸机、无创呼吸机
等诊疗技术，擅长慢阻肺、肺心病、哮
喘等呼吸系统疾病、高血压、糖尿病的
诊治。

3月5日下午，漯河柳江医院组织职工对院内困难患者捐赠爱心衣物和爱心基
金。 见习记者 潘潇添 摄

人类的血型是由遗传决定的，子
女的血型是由父母双亲的染色体遗传
而来，除单卵双胞胎外，可以说世界
上很难找到血型完全相同的两个人。

我们通常所说的血型是指红细胞
膜上的特异性抗原类型。人们所熟知
的血型系统是红细胞ABO血型系统及
RhD血型系统，最早被发现和对人类
影响最大的血型系统为ABO血型，分
A、B、O、AB四型，其次为RhD血

型，分为RhD阳性和RhD阴性。目前
已发现的人类红细胞血型系统有36
种，每一种血型系统都由遗传因子决
定，并具有免疫学特性。

血型的组合多样，父母如果是A
型血和B型血，他们孩子的血型可能
是ABO四种血型中的任何一种。电视
剧中经常出现“滴血认亲”的场景，
认为血液能融合就代表有血缘关系，
其实这是不科学的，血液相融只能说

明两个人可能是相同的血型，即便是
亲生关系，父母与子女的血型也可能
不同。

要想准确判断亲子关系，可通过
DNA检测。DNA是人类遗传的基本
载体，存在于细胞核内的染色体上，
能稳定地传递给下一代，且终身不
变。DNA亲子鉴定准确率达99.99%
以上，是目前最科学、便捷的鉴定方
法。 吕 颖

“滴血认亲”不靠谱

我市于1月6日启动重点人群新冠
病毒疫苗紧急接种工作以来，市卫健
委精心组织，周密部署，成立疫苗接
种工作专班，制订工作方案，有序组
织实施接种工作。通过与疫苗生产企
业沟通协调，保证疫苗供应；加快接
种对象摸底登记信息流转，提高工作
效率；加强专项培训和技术指导，严
格接种流程；强化应急物资和人员保
障，确保接种安全，推动重点人群新
冠病毒疫苗接种工作有序开展。截至
目前，全市已完成新冠病毒疫苗接种
近7万剂次，无异常反应发生。

■相关链接
为了帮助广大市民朋友及时准确

了解新冠病毒疫苗接种信息，就现阶
段公众比较关心的问题，解答如下：

1.接种新冠病毒疫苗是否安全？
我市新冠病毒疫苗接种不良反应

报告显示，大部分人接种新冠病毒疫
苗后没有反应，少数人会有短暂发
热、注射部位红肿等一般反应。截至

目前，全市无接种异常反应报告，我
市接种的新冠疫苗安全性是有保证的。

2.新冠疫苗如何在人体发挥作用？
目前，我市使用的是新冠病毒灭

活疫苗。这种疫苗是将体外培养的新
型冠状病毒进行灭活和纯化制备而成
的。灭活后的新冠病毒没有致病能
力，但可以刺激机体产生免疫应答，
起到预防疾病的作用。

3.新冠病毒疫苗的保护时效到底
有多长？

一些群众认为新冠病毒疫苗保护
期只有半年，这种观点是不正确的。
一些群众认为新冠病毒疫苗的保护期
只有半年是因为新冠病毒疫苗开始接
种的时间还很短，目前只有半年的接
种人群抗体水平监测数据。目前，各
有关部门还在持续收集数据，密切监
测接种后的保护效力。

4.慢性病患者是否可以接种新冠
病毒疫苗？

高血压、糖尿病等慢性病患者，
通过药物治疗将血压、血糖控制在平

稳水平后就可以接种新冠病毒疫苗。
各类疾病处于急性期时不建议接种，
可在病情平稳后接种。接种新冠病毒
疫苗前，接种医生会根据接种者的个
体情况判断是否可以接种。

5.没有新增本土病例且天气已转
暖，还有必要接种新冠病毒疫苗吗？

一些群众认为，目前我国、我省
没有本土病例发生，国内环境相对安
全，且天气逐渐转暖，所以接种新冠
病毒疫苗已经没有必要了。这种观点
是不正确的。虽然目前没有本土病例
发生，但境外疫情输入风险仍然持续
存在。另外，物品也有可能携带新冠

病毒入境。所以，接种新冠病毒疫苗
仍是自我保护、降低感染风险最有效
的手段。

6.新冠病毒疫苗接种何时能覆盖
更多人群？

根据现行接种方案，我市目前新
冠病毒疫苗接种对象为九类重点人
群，下一步会经上级部门批准，逐步
开展其他人群疫苗接种。接种疫苗是
预防传染病最经济、最有效的措施，
现阶段人群普遍易感，越多的人接种
了疫苗，我们就越快达到群体免疫，
建立起有效的免疫屏障。

市卫健委提供

我市完成新冠病毒疫苗接种
近7万剂次

近年来，随着素食主义、素食文
化的兴起，许多人加入了素食一族，
甚至一些“糖友”也成为素食主义
者。日常饮食中，适当增加素食比例
对健康是有帮助的，但并不代表一味
地避免荤食就能控制血糖，纯素食习
惯对“糖友”来说也存在一些隐患。

增加总热量的摄入 血糖的升高
不只源于荤食，任何食物的摄取都能
转化为血糖，所以控制血糖的关键在
于摄入的总热量，而不是食物种类。
有些“糖友”认为吃素更健康，便毫
无顾忌地进食，不知不觉中增加了能
量摄入。另外，动物蛋白的饱腹感往
往比素食更明显，为了达到相同的饱
腹感，素食“糖友”会吃得更多。

导致营养不均衡 营养均衡是糖
尿病患者饮食控制的另一个关键点。

在维持总热量稳定的情况下，碳水化
合物、脂肪、蛋白质需要均衡摄入，
如果一味地以素食替代，会导致营养
不良。再者，动物蛋白中含有的一些
微量元素，比如锌、锰等，在素菜中
含量很少，纯素食者由于微量元素的
缺乏，贫血的患病率会明显增高，从
而带来一系列健康问题。

隐性脂肪更难防控 纯素食在加
工、烹饪过程中，往往需要提高植物
油的比例来达到良好的口感，这会增
加植物油的摄入，而这种隐性脂肪往
往增加了总体脂肪的摄入。相比看得
到的大鱼大肉，隐性脂肪更难防控。
所以，素食主义并非控制血糖的法
宝，对于“糖友”而言，均衡、适量
的饮食才是长期控制血糖的关键。

据《甘肃日报》

“糖友”纯素食不可取

■专家链接
赵勇，漯河

柳江医院副院
长、外科主任，
主治医师，擅长
肾、输尿管结石
等泌尿系统疾病
的微创治疗。他
是我市第一届、
第二届微创外科

专业委员会委员，市首届血管外科专业
委员会委员，市第二届、第三届显微外
科专业委员会委员，曾先后在河南科技
大学第一附属医院、省人民医院、郑州
大学第二附属医院进修。

前列腺增生又被称作前列腺肥大，
是中老年男性常见疾病之一。夜尿次数
增多是前列腺增生的早期信号之一，如
果男性在以前不起夜排尿，现在夜间排
尿一至两次，可能是前列腺增生早期的
症状；如果起夜排尿次数从两次发展为
四五次，甚至更多，说明前列腺增生的
病情加重了。

男性平时要留意以下症状：
1.出现尿急，而且不能憋尿；
2.即使上厕所很久，但是感觉没尿

干净；
3.排尿时需要等很久才能尿出来，

而且尿液呈现点滴状。
如果这几个症状频繁出现或

加重，要引起注意，及时前往医
院就诊，以免贻误病情。不过，
良性的前列腺增生不是癌症，也
不会转化成癌症，但是和前列腺
癌的早期临床症状有点相似，所
以患者一旦出现排尿困难，要尽
早去医院做进一步的检查，不能
大意。 赵 勇

留意前列腺增生症状

●

●

为营造文明、健康、诚信和谐的医疗环境，维护患者权益，推动健康
漯河发展。漯河日报卫生健康版开设“天天‘3·15’——携手共治畅享健

康”消费投诉电话，老百姓在接受医疗卫生服务或药
品、保健品销售服务时，有好的意见或建议可通过拨
打热线电话进行反映，共同携手营造风清气正、文明
和谐的医药环境。

记者连线：0395-3137858 15803959449


